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註記：未特別標示發言者之段落，皆為黃國昌老師發言 

主持人：黃老師你講說馬政府這個暑假，暑假應該講的是就是這個臨時會嘛對不

對，付出慘烈的代價，這所謂的慘烈代價是什麼？賴中強律師他們已經講了，說

什麼不排除就要回立法院去，你說的意思是不見得回立法院，是有其他的群眾運

動？ 

 

我大概...我必須要這樣講就是說，臺灣是一個非常多元的社會，也有非常多

的學生團體、公民團體，還有很多熱愛這片土地的人民，大家都非常關注這樣的

事情，在每個不同的團體之間，大家有無限的想像跟創意，目標是一致的，目標

是一致的，就是我剛剛所講的是，這麼重要的事情絕對不容許他們用非常草率的

方式，甚至是一個總統大剌剌的對國會下軍令狀，我的天啊！臺灣還是民主憲政

的國家嗎？你憑什麼下這個軍令狀？ 

 

我再說一次啦，馬英九總統你如果真的對於你自己的政策這麼有信心的話，

第一件事情你可以做的，把你的黨主席辭掉，跟全國人民承諾，2016年不管什

麼選舉，你絕對不介入黨內的提名，包括立法委員的提名，包括他接班人的提

名…… 

 

安幼琪：對，可是國昌老師，按照…… 

 

對不起，請你讓我說完。在這樣的情況之下，把你所謂的政策牛肉端出來嘛，

看你自己黨內的立委是不是會挺你嘛，如果是一個正確的政策、民意會支持的政

策，你何必去用黨紀威脅人家呢？如果這是一個好的政策的話，這些國民黨的立

委一個一個會跳出來大聲支持啊，因為這是他們2016去爭取連任最雄厚的本錢，

而不是在擔心說，馬英九你還是黨主席，我會不會獲得提名，那我先擔心我是不

是會獲得提名這一關，然後先去擔心說是不是在國民黨裡面會被整肅，不要說到

時候連競逐的門票都沒有了，大家打開天窗說亮話，國民黨的立委你就是在想這

件事嘛(take 雙面蕾)，你如果不是在想這件事情的話，你怕黨紀做什麼？ 

 

我再講一次，你真的對你的政策有信心，馬上宣布辭掉黨主席，跟全國人民

承諾2016年不管什麼選舉的提名，你絕對不介入，那這樣的政策才是牛肉。 

 

安幼琪：是，可是按照立宏這樣講，那馬主席的這個前景看好，按照國台辦跟馬



主席這樣的一個操作的話，那他何必辭去黨主席呢？國昌，你怎麼看啊？ 

 

沒有啦，所謂他…… 

 

安幼琪：那照你這樣講他幹嘛辭？ 

 

沒有啦，就是所謂他個人前途看好什麼，我老實講我一點都不在意，我一點

都不在意，就是說其實現在，在過去的一段很長的時間當中，其實很多團體，包

括學者都是很善意的，給我們的政府、給我們的總統各式各樣的政策建議，那大

家的用心都很簡單，就是希望往好的方向在走，那問題是說，講了這麼多年下來，

發現這一個人他已經偏執到一個讓人無法理解的地步的時候，我們如果還繼續把

希望寄託在他身上，那根本是一個浪費時間、浪費精力的行為。他自己接下來要

怎麼做，他自己接下來要怎麼做，事實上我相信很多臺灣人民都知道說他怎麼做

對臺灣比較好，但是非常遺憾的事情是，他常常經常是往另外一個方向去前進，

當他這樣子幹的時候，難道我們要束手就擒？就任由他這樣子胡作非為嗎？ 我

們當然要站出來抵抗啊，這是我們作為國家主人本來就應該有的權力啊，這有什

麼好說的？ 

 

主持人：來，讓羅委員回應一下。 

 

(建議以下這段不要看，會不舒服) 

羅淑蕾：那個當然黃國昌黃老師一直認為說他們代表的就是一個人民，他說人民

就是反對的，以服貿來講，其實大家可以發現到說服貿，當然一個協議的簽訂有

它好的部分也有它不好的部分，也就是為什麼我一再強調的就是說分配的部分，

也就是說你這個不好的部分，你怎麼去補償他，那他現在的我們的政府機關他已

經有提出來一些，比如他都來跟我們說明，他有提出一些怎麼去補助這些受害的

團體，那我們要的是說那你怎麼去從有利的團體去拿一些稅回來，那這個都有在

做，所以慢慢我們可以發現到說，支持服貿的，雖然說他還是比反對服貿的還稍

微少一點，比如他38%，反對的是43%，差5%，可是你要曉得是說在台北市甚

至於是一些大專以上教育程度的人，他對於服貿的支持度是超過5成的，尤其是

泛藍的民眾他支持服貿的是7成，那難道這一群就不代表說是另外一種聲音嗎？

那也就是說難道黃老師你們認為說只有你們的聲音才是正確的聲音，別人的聲音

都是不對的聲音嗎？那這樣的話就代表說你們一直在罵說馬總統不聽別人的聲

音，可是相對的，你們也是不聽另外一群人的聲音，就好比有一次我跟那個賴中



強老師在同樣一個友台的地方，當有一個人他出來批評的時候，他馬上把麥克風

拔掉，他就走掉了，他沒有辦法聽進別人的聲音，所以這也是人家質疑你們的地

方，你看看我們講，尤其是我剛剛提到台北市是大專以上，尤其是大家都知道，

你說好，大家都高學歷，大專學生他們對服貿一定有相當程度的了解，他們屬於

了解服貿的這一群，他們是超過5成是支持服貿的，以我來講我公開講過我在這

個節目講過我是支持服貿的，只是說怎麼去補助那個，那假如說政府他對於這個

部分他有做了，那難道你還反對嗎？ 

 

主持人：好，讓黃老師。 

 

沒有，其實在國民黨的立委裡面，我相對而言是一直比較尊敬羅委員的，因

為她跟其他人比起來真的敢講一些真話，不過我也不想要說明太多，可能請羅委

員今天再回去看今天節目的帶子在重播的時候，你再仔細的去看，我在前面那一

段發言當中，我什麼時候說過了你塞到我嘴巴裡面的話，我什麼時候跟你講說我

們代表臺灣人民？ 

 

雙面蕾：你說公民團體、你說人民。 

 

然後我什麼時候...剛剛我前面的陳述是說，從今年夏天，從今年3、4月以來

我們看到的是，我們姑且不論有很多人對服貿有批評負面的態度，甚至是質疑的，

但是我們堅守的核心價值是什麼？那我說過的話是什麼？大家回去看重播就好

了。 

 

但是我現在要說的事是說，就在整個服貿的支持度上面是不是能夠改這一件

事情，其實我剛剛從羅委員的發言當中，雖然我有時候不知道說為什麼有些人喜

歡把一些我沒有講過的東西塞到我的嘴巴來，但是我就以善意的方式來理解你剛

剛的發言，是有一個關鍵的重點就是，羅委員說裡面有一些東西到底你贊不贊成

我們可以改內容，其實我只想聽到這句話，如果說啦，今天按照馬英九總統他所

講的是要整本通過，一個字都不准改的話，這個時候人民如果對修改有意見，我

們應該如何表達我們的意見？那國會應該如何反映人民這樣子的意見呢？還是

說，今天站在羅委員的立場，你也贊成說服貿不管是就文本還是就開放的產業還

是就特定內容的承諾表當中，所謂各式各樣的開放條件，你也覺得現在馬政府簽

回來的這個東西，perfect，半個字都不用改，其實我只好奇這件事情，那其他

爭論上面的事情可能今天時間也不夠，我們以後改天要在國會再戰，都沒有問



題。 

 


